
 
 

ATA DA PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CONSELHO 

ESTADUAL DE ECONOMIA SOLIDÁRIA 

 

No dia treze do mês de março de dois mil e vinte e quatro, ás nove horas, 

reuniram-se no Gabinete da Diretoria Geral da ADERES, o Presidente do 

Conselho Estadual de Economia Solidária, Alberto Gavini Farias Filho, o 

conselheiro suplente Renato Alexandre Rangel de Jesus (ADERES), o 

conselheiro titular Vinicius Soares Da Costa (SEAG), o conselheiro titular Carlos 

Roberto Casteglione Dias (SETADES), a conselheira titular Maria Do Carmo 

Felipe (REUNES), a conselheira titular Jovita Maria dos Anjos (REVIVESOL), o 

conselheiro titular Tiago Uliana Fagundes (REDE DESENVOLVER). O 

Presidente do conselho Alberto Gavini abre a reunião cumprimentando a todos, 

e pede a todos que se apresentarem. Em seguida, passa a palavra ao 

conselheiro Renato Rangel, para leitura da Convocatória da Plenária Ordinária 

do Conselho Estadual de Economia Solidária, com os seguintes pontos de pauta: 

1. Aprovação da Ata da última reunião do conselho. 2. Apresentação da Minuta 

de Decreto da alteração da composição do Conselho Estadual de Economia 

Solidaria. 3. Leitura e discussão para alteração do Regimento Interno do 

Conselho Estadual de Economia Solidária. 4. Assuntos gerais e informes. No 

primeiro ponto de pauta o conselheiro Renato Rangel faz a leitura da ATA da 

Plenária Extraordinária anterior 27/02/2024 para aprovação. O presidente coloca 

em votação a aprovação da ATA sendo aprovada de forma unânime por todos 

os conselheiros presentes. No segundo ponto de pauta, o conselheiro Renato 

Alexandre faz a leitura da Lei nº 8.256, de 16/01/2006 e do Decreto nº 3856-

R/2015 - Decreto da alteração da composição do Conselho Estadual de 

Economia Solidaria.  O Decreto tem como objetivo avaliar, monitorar, aprovar, 

propor, redirecionar e acompanhar políticas públicas adotadas pelo Estado para 

o desenvolvimento da Economia Solidária, substituindo o BANDES pela 

Secretaria de Direitos Humanos (SEDH), aprovado na ata anterior. Ainda nas 

discussões, foi sugerida a inclusão da Secretaria Estadual das Mulheres 

(SESM), passando de 5 (cinco) para 6 (seis) a composição de governo e o 

aumento da representatividade da sociedade civil, passando de 5 (cinco) para 

6(seis) membros, titulares e suplentes. Após amplo debate, foi deliberado e 

aprovado pelos presentes a alteração, sendo responsável a gerência de 

economia solidária promover as alterações propostas e encaminhamento ao 

Governador para publicação do Decreto com as alterações sugeridas. No 

terceiro ponto de pauta o presidente do conselho faz a leitura da alteração do 

Regimento interno do Conselho Estadual de Economia Solidária, em que consta 

que o regimento interno poderá ser alterado, em todo ou em parte, em reunião 

específica para este fim, pela maioria de seus membros. Foi proposto o 

encaminhado de um e-mail da Aderes a todos os conselheiros com o regimento 



 
interno anexado, para leitura e contribuições, e após o envio das sugestões, será 

consolidado e realizada uma Plenária extraordinária do Conselho Estadual de 

Economia Solidária, para deliberação acerca das alterações do Regimento 

Interno do conselho, conforme estabelecido. Em particular, já alterar a forma de 

realização das nossas reuniões, que passam de mensais para bimestrais no 

regimento interno, e verificar se as comissões constituídas ainda devem compor 

a estrutura do conselho, visto que algumas delas não estão em funcionamento. 

O presidente passa para o último ponto de pauta: informes e assuntos gerais. É 

passada a palavra ao conselheiro Tiago Uliana, que solicita ações para formação 

em economia solidária, com formações durante as feiras aos empreendedores 

da economia solidária, formações para bancos comunitários, e ter a comissão 

de capacitação para debater a formação em economia solidária. Alberto Gavini 

contribui que é importante a formação, e que é necessário concatenar as 

formações realizadas pela Aderes para o público da economia solidária. A 

Aderes realizou muita capacitação, e a capacitação é para todos, inclusive para 

o público da economia solidária. Se faz necessário encontrar uma forma de 

melhorar a divulgação destas ações em parceria com a gerencia de cursos da 

Aderes. Ressalta que é muito importante a composição desta comissão de 

capacitação, que irá contribuir muito com o trabalho da gerencia de economia 

solidária, com pessoas que queiram contribuir de fato para o trabalho da 

comissão. Em relação aos bancos comunitários, pretendemos realizar curso nos 

moldes do PROFAC do nosso crédito, numa espécie de mini PROFAC, com os 

dirigentes dos bancos, para compreender no campo das finanças compreender 

como o banco deve se comportar. A conselheira Jovita diz que nos 11 anos que 

frequenta a Aderes nós nunca tivemos uma diretoria que nos atende como está. 

O que falta é a divulgação das ações, principalmente em relação a forma que 

inscrição dos cursos. O presidente informa que pode ocorrer de alguns cursos 

serem específicos para determinado público, mas de maneira geral, eles são 

para todos os públicos. A comissão de capacitação tem o papel de identificar 

também as necessidades dos empreendedores da economia solidária, para 

contribuir para Aderes realizar ações mais assertivas. É necessário a 

composição da comissão com pessoas que queiram contribuir. O conselheiro 

Carlos Casteglione informa que na SETADES eles trabalham lincados com os 

objetivos do governo, e suas ações e projetos são voltados para o CRAS, e no 

planejamento da economia solidária quer trazer propostas para os usuários do 

CRAS, com ações de empreendedorismo, formação, trabalho emprego e renda. 

O conselheiro Tiago sugeriu realizar algumas reuniões do conselho de forma 

itinerante, como forma de conhecer os demais órgãos que compõem o conselho, 

sendo considerada uma excelente proposta e aprovado por todos os 

conselheiros. O conselheiro Renato informa sobre a realização da 4ª 

Conferência Nacional de Economia Solidária e da necessidade do Estado 

contribuir para a realização. Nada mais a tratar, o presidente encerra e agradece 

a presença de todos. 
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